

## Les Semaines sociales de France (SSF) rendent public un Manifeste pour une IA éthique et démocratique

À l'issue de leur 99<sup>e</sup> rencontre annuelle, les 15 et 16 novembre 2025, les Semaines sociales de France (SSF) rendent public un Manifeste pour une IA éthique et démocratique, fruit d'une année de travail autour du thème : « **La révolution de l'IA, un défi éthique et démocratique** ».

Tout au long de l'année, puis lors de la session qui a réuni près de 1000 personnes<sup>1</sup>, les Semaines sociales de France ont croisé les regards de **scientifiques, experts du numérique, syndicalistes, chefs d'entreprise, responsables associatifs, éducateurs et citoyens** autour d'une question : *Comment faire en sorte que l'IA reste un outil au service de la dignité humaine et du bien commun, et ne devienne pas un facteur d'inégalités, de dépendance ou de perte de sens ?*

Face à l'irruption rapide de l'intelligence artificielle dans le travail, les services publics et la vie sociale, les SSF rappellent qu'il serait dangereux de laisser seuls les géants du numérique ou les pouvoirs publics décider des usages de l'IA. Inspiré par la pensée sociale chrétienne, le Manifeste affirme une conviction centrale : **l'IA doit rester un outil au service de la dignité humaine et du bien commun.**

Les Semaines sociales de France lancent ainsi **un appel à la responsabilité de toutes et tous** – citoyens, décideurs publics, acteurs économiques, associatifs et ecclésiaux – pour que le développement de l'IA ne soit pas subi mais orienté, dans un esprit de justice sociale, de sobriété écologique et de respect de chaque personne.

Le Manifeste ne diabolise pas l'IA : il reconnaît ses **apports décisifs** (santé, handicap, environnement, éducation...) mais alerte sur les **risques** si nous laissons quelques grandes plateformes ou seuls les pouvoirs publics décider de ses usages. Il invite chacun – **citoyens, acteurs de terrain, responsables publics, entreprises, associations, monde éducatif** – à reprendre la main.

Le texte formule notamment des recommandations :

- à l'échelle **individuelle** : se former, développer un esprit critique, utiliser l'IA avec discernement ;
- dans le **monde du travail et associatif** : refuser de confier à des algorithmes ce qui relève des relations humaines, limiter l'impact environnemental, faire de l'IA un outil d'inclusion plutôt qu'un facteur d'inégalité ;
- au niveau **national** : garantir l'accès aux droits sans obligation de recourir au numérique ou à l'IA ;
- au niveau **européen et international** : renforcer la régulation, protéger les plus vulnérables, soutenir un modèle économique et politique orienté vers le bien commun.

---

<sup>1</sup> La session se tenait à Bordeaux et était retransmise sur différents sites dont Chambéry, permettant à 34 personnes de suivre ensemble cette session et d'entendre 3 témoins locaux : un créateur d'une entreprise de service qui installe des solutions d'IA au sein d'entreprises et forme leur personnel, un ingénieur d'un grand bureau d'études qui a expliqué comment l'IA transforme sa façon de travailler et un médecin endocrinologue qui a expliqué comment le pilotage des pompes à insuline par une IA transforme la vie des personnes diabétiques.

Ce Manifeste peut nourrir la réflexion, susciter le débat et inspirer des initiatives concrètes.

👉 Vous pouvez lire le Manifeste ici :

<https://www.ssf-fr.org/wp-content/uploads/2025/11/ssf-manifeste-def.pdf>

**Les Semaines sociales de France :** Lancées en 1904, l'année même de la fondation de l'association des Semaines sociales de France, les rencontres annuelles s'inscrivent dans la tradition des événements des SSF. Elles réunissent philosophes, journalistes, théologiens, professeurs, politiques, scientifiques, artisans, dirigeants d'entreprise pour aborder des grands enjeux de société.

Leur raison d'être : donner à chacun des clés de réflexions et des solutions pour agir en faveur du bien commun.

En savoir plus : [www.ssf-fr.org](http://www.ssf-fr.org)